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Culte du 6 novembre 2011 (Réformation) 
Série sur Jacques : comment  lire la Bible ?  Jacques 1,19-27 

 
Frères et sœurs, en ce dimanche de la Réformation il est bon de rappeler que 
pour nous la Bible est notre « mode d’emploi pour la vie » comme j’aime à 
l’appeler. Elle contient et promet réconfort, force, espérance, sagesse, et aussi 
un plan  pour chacun de nous. Mais Jacques dit « celui qui l’écoute et la met 
en pratique sera heureux dans tout ce qu’il fait ». J’aimerais vous proposer 3 
étapes pour y arriver (+ (re)trouver le gout de la lire). 
 
1. ACCUEILLIR LA PAROLE DE DIEU EN NOUS (v.21) 
Accueillir la parole évoque en grec la notion d’hospitalité. L’inviter, la faire 
rentrer dans nos vies, nos maisons. Le mot planté renvoie à la parabole du 
semeur. La parole est souvent comparée à une semence plantée dans nos 
cœurs. Mais 2 personnes au même culte n’ont pas forcément la même 
disposition du cœur pour accueillir la parole. Jacques nous propose 4 attitudes 
pour recevoir au mieux la parole. 4 aides à l’écoute  pourrait-on dire :  
 
1. Etre attentif  (v.19a). Soyez prompts à écouter. C’est être en éveil. Donner 
notre pleine attention et une oreille attentive à la parole. Lents à parler dit 
Jacques parce que quand je parle je n’écoute pas. D’ailleurs si nous avons 2 
oreilles et une bouche c’est pour écouter deux fois plus.  
 
2. Etre calme . (v.19b) lent à se mettre en colère. Une attitude paisible 
augmente la réceptivité. La communication passe mieux entre deux personnes 
calmes. L’amertume est une barrière émotionnelle qui nous empêche 
d’écouter Dieu parler. C’est intéressant de voir dans quel état émotionnel  
nous venons au culte le dimanche ! Stress, conflit, excitation ? Notre 
disposition du cœur favorisera ou non l’accueil de la Parole. 
 
3. Etre pur  (v.21a). rejetez toute souillure… en grec c’est la crasse, la saleté. 
Autant dire le cérumen spirituel qui m’empêche d’être à l’écoute et d’accueillir 
la parole dans mon cœur = Peut-être y a-t-il un péché à confesser ?  
 
4. Etre humble (v.21b). Avec douceur, avec humilité c'est-à-dire se laisser 
enseigné avec humilité, c'est-à-dire être prêt à changer . Est humble celui qui 
ne prétend pas tout savoir sur la parole car elle a toujours des choses à nous 
apprendre. Mais l’accueillir n’est que la 1ère étape, voilà le seconde. 
 
2. MEDITER ET REFLECHIR SUR LA PAROLE DE DIEU (22-2 5) 
 
Au v.23 Jacques utilise l’image du miroir . Le but du miroir est d’évaluer un 
peu notre tête avant de partir au travail. Si je vois que ca ne va pas, je dois 
faire quelque chose ! A quoi sert un miroir si je ne fais rien de ce que je vois 
dedans ? Si le miroir reflète comme nous sommes extérieurement, la Parole 
de Dieu, elle, agit comme un miroir qui reflète ce que nous sommes  à 
l’intérieur . Ne vous êtes-vous jamais vu dans une Bible ? La Parole de Dieu 
sonde les pensées, les intentions, motivations et désirs de notre cœur ! Un 
jour la Reine Elizabeth  se voyant vieillir a ordonné d’enlever tous les miroirs 
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du Palais de Buckingham… N’ayons pas peur de nous regarder dans le miroir 
de la Parole de Dieu pour nous voir tels que nous sommes vraiment ! Jacques 
nous donne 3 étapes pratiques pour méditer la parole de Dieu.  
 
1. La lire . Jacques dit “plonger le regard”. Se courber vers quelque chose pour 
bien l’examiner. Pas survoler ou lire en diagonale et se dire « j’ai lu ! » ! C’est 
de l’ordre de l’investigation . Dieu nous invite à regarder attentivement, en 
profondeur  ce qu’Il a à nous dire. On ne pourra jamais vous reprocher de 
vous regarder trop dans le miroir de la Bible ! Nous ne devons pas en avoir 
peur, au contraire ! Car il veut que nous soyons chaque jour plus beaux et plus 
forts spirituellement (à défaut de l’être physiquement !). Voilà 9 choses  que 
nous pouvons chercher et trouver dans la Bible pour y arriver. Dans ce que je 
lis, posons-nous la question : 
 
P - Y a t-il un péché à confesser ?  
P - Y a t-il une promesse à recevoir ?  7000 dans la Bible ! 
A - Y a t-il une attitude ou trait de caractère à changer ?  
C - Y a t-il un commandement à obéir ?  
E - Y a t-il un exemple à suivre ?  
P - Y a t-il une prière à formuler ? Exemples qu’on peut faire nôtres (psaumes) 
E - Y a t-il une erreur à éviter ?  
V - Y a t-il une vérité à croire ?  
R - Y a t-il un remerciement, qq c pour lequel rendre grâce ?  
 
2. Méditer (v.25). C’est ici l’idée d’analyser, méditer avec 
persévérance (encore et encore !). Ps 119 dit « je médite ta parole tout le jour 
». Méditer c’est réfléchir et penser sérieusement  et en profondeur  à quelque 
chose encore et encore. C’est se laisser habiter par ce qu’on lit et se laisser 
transformer par la parole. Cela ne se fait pas en coup de vent.  
 
2. Se souvenir (v. 25). “il n’a pas oublié ce qu’il a entendu”. Certaines 
personnes ici ont peut-être eu enfant l’habitude d’apprendre des versets par 
cœur. Y’en a ? en quoi ca vous a servi ? Pourquoi ? Le Psaume 119 dit “j’ai 
caché ta parole dans mon cœur afin de ne pas pécher contre toi”. Lire, 
prendre des notes, mémoriser c’est important. Savez-vous que nous oublions  
95% de ce que nous entendons en 72 heures ? Des statistiques qui dépriment 
un pasteur. Sans résumé vous ne retiendriez que 5% de ce que j’ai dit !  
 
3. OBEIR ET METTRE EN PRATIQUE LA PAROLE DE DIEU (v .22) 
 
Accueillir la Parole. Lire, méditer, se souvenir. Mais Jacques nous invite à 
cette 3ème étape c'est-à-dire mettre en pratique, vivre, appliquer à nos vies  
sa parole. Le mot « écouter » fait référence aux auditeurs. A la faculté  nous 
avions des auditeurs libres. Par rapport aux étudiants ils n’ont aucune 
obligation, aucun compte à rendre. Or Jésus ne nous veut pas auditeurs libres 
c'est-à-dire sans intention de mettre en pratique ou de changer quoi que 
ce soit chez nous . Demandons à Dieu le désir de laisser la Parole agir en 
nous afin de voir notre caractère être transformé à l’image du Christ ! Jésus dit 
« si vous restez fidèles à mes paroles vous serez vraiment mes disciples ».  
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Illustration  : des amis vous offrent un livre de cuisine pour vous aider à mieux 
cuisiner. Au bout de 6 mois vous invitez ces amis et vous leur faites un œuf au 
plat. Ils vont se poser des questions ! Vous avez même peut-être lu le livre, eu 
l’envie de faire telle ou telle recette, vous avez fait la recette dans votre tête, 
vous êtes exalté devant ces merveilleuses idées de présentation, etc. Mais 
avoir un livre de cuisine ne fait pas de vous un cuisinier…tant que vous ne 
vous êtes pas mis au travail ! On peut dire « je pense savoir faire un bon plat » 
mais ne jamais vraiment le réaliser ! Je n’ouvre jamais un livre de cuisine, au 
moins je suis sûr de ne jamais mettre une recette en pratique !!! AU grand 
désespoir de ma femme ! 
 
Pareillement, on peut avoir une grande connaissance de la Bible mais être 
spirituellement pauvre . La question à laquelle il nous faut répondre n’est 
pas : que sais-tu de la Bible ? Mais bien plutôt « que fais-tu de ce que tu 
sais  ? Nous n’avons pas besoin de savoir plus (mais que Dieu creuse notre 
soif de sa connaissance !), mais de mettre déjà en pratique ce que nous 
savons. Par exemple  : aimer ses ennemis ? pardonner ? cesser de jurer ? Je 
le sais. Je sais où c’est dans la Bible. Mais… l’ai -je fait ?  De même est-ce 
que ma lecture de la Parole a transformé mon caractère ? Ce que j’entends 
dimanche après dimanche, est-ce que j’ai à cœur que cela soit appliqué dans 
ma vie (comportement, les relations, le travail, choix, etc.) ? 
 
On ne grandira pas spirituellement comme le demande Paul et nous ne 
changerons rien en nous et autour de nous sans nous laisser habiter et 
modeler  par la Parole de Dieu. La meilleure traduction de la Bible que nous 
pouvons offrir autour de nous, c’est nous !  Quand nous la traduisons dans 
notre vie et la laissons nous changer nous montrons aux autres qu’elle est 
pertinente  ! Pertinente parce que bien qu’écrite il y des centaines d’années, 
elle touche encore les cœurs. Elle nous aide dans bien des aspects de notre 
vie, des aspects très pratiques et concrets  de notre quotidien.  
 
Lire et mettre en pratique justement . Jacques donne 3 exemples concrets 
de la façon dont nous pouvons appliquer la parole dans notre vie. Il en parle 
d’ailleurs dans le reste de son livre.  
 
- Au v.26 il parle justement de ceux qui ne maitrisent pas leur langue (on en 
a parlé). Nous savons que nous appliquons la parole dans notre vie quand 
nous contrôlons ce que nous disons. 
- Au v.27 il évoque l’aspect social . Aider ceux qui sont dans le besoin.   
- Enfin,  il évoque notre intégrité spirituelle . Voilà un christianisme pratique. 
 
Pourquoi encore lire la Bible ? Au v. 25 il y a une promesse : « il sera heureux 
dans son activité ». Le même mot utilisé dans les Béatitudes . Heureux celui 
qui trouve sa vraie liberté dans la mise en pratique de  la parole de Dieu ! 
« Heureux ceux qui suivent la loi de Dieu et lui obéissent de tout leur cœur » 
dit le Psaume 119. Dans Jean 13,17 Jésus dit « vous serez heureux si vous la 
mettez en pratique ». Dieu veut nous bénir, nous rendre heureux par sa 
parole.  Heureux dans tes activités, tes relations, ton travail, ton ministère…  
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Heureux d’être ainsi connu et aimé de Dieu grâce au miroir de la parole ! Il y a 
de la joie et du bonheur à vivre et grandir en Christ. Il y a de la joie et du 
bonheur à vivre la parole dans nos vies. Il y a de la joie et du bonheur à 
trouver et vivre le plan de Dieu pour nos vies. Amen. 
 
Prière : Seigneur notre Dieu, nous ne pouvons pas ignorer ce que dit ta 
Parole ce matin encore. Tu nous as demandé de mettre en pratique ce 
que nous savons déjà. Peut-être que tu as mis dans nos cœurs 
quelques chose à faire. Donne-nous le courage de le faire et d’agir 
conformément à ce que dit ta parole. Peut-être est-ce un pardon à 
donner, quelque chose à rendre, une visite à honorer, un témoignage à 
partager, un ministère à explorer ou tout simplement commencer à te 
prendre au sérieux et rouvrir ma Bible… Quelle que soit cette chose 
aide-nous à le faire, à ne pas nous tromper nous-mêmes en regardant le 
miroir et fuir comme si de rien n’était. Seigneur, par ton esprit nous 
voulons recevoir ta parole avec la bonne attitude, l’étudier, la méditer, la 
retenir. Mais nous voulons surtout qu’elle soit notre nourriture et que 
nous la fassions vivre en nous et à travers nous. Seigneur il y a des 
aspects de notre vie que tu connais sur lesquels je dois travailler et qui 
doivent être changé. Par ton esprit donne-nous courage et force pour 
accomplir ce qui doit l’être. Et comme le dit ta parole nous serons 
heureux. Merci pour ta promesse. Amen 
 
 


